

講演

文部省からみた広島大学

木田宏

だことをお話しして、それがどういうふうに関係がでるかっていうことかなというふうに、まあ、取捨選択していただく他はないなと思っております。

一、大学研究との出会い—国際大学協会第四回総会—

はじめに

もう座つたまで、ご挨拶も申し上げません。紹介をいただきましておりでございます。小池さん（小池聖一）の方から、講演骨子というのを五つ示されておるので、確かに広大の五〇年史ということから考えれば、大学紛争と広島大学はどうだつたかというのは、大変大事な課題になるのですが、私の方からみておりますと、まあ、広島大学もその他大勢の一つということになるもんですから。そして、昭和四〇（一九六五）年に大学局の審議官を担当しておりますて、四年から四八年までが大学局長でした。そして、四九年から五年までは、学術国際局つていうところに行きましたので、大学そのものではなかつたわけです。その後、事務次官を二年やつて、さよならさせていただきましたので、ずっと広島大学にフォーカスをあててお付き合いをしておつたわけではございません。したがつて、その五〇年史に、どういうふうに組織だつた話ができるのかつていうのは、ちょっと私自身に見当がつかないもんでございますから、結局、自分の歩ん

広高におりました関係上、懐かしい思い出はいろいろございますが、それは後回しにしまして、大学研究との出会いということについて、これは広島大学と無関係ではありませんので、それからお話ししたいと思います。実は私は、文部省に入りましたから、地方行政の関係ばかりやつておりました。日教組対策課長という名称まで頂戴いたしまして、組合との喧嘩相手の先頭に立つておりました。大学なんか全く知らなかつたんですね。

それが、昭和三九年でございましたか、ユネスコ国内委員会の次長というポストを、これは比較的閑職と思われていたんでしようね。広島大学の森戸先生が君ちょっと手伝え、というお話をされて、実は、

文部省の幹部に話をして、今度、五年に一回ずつ行う世界の学長の會議、国際大学協会の會議を昭和四〇年に開くことになつたんで、その組織委員会の事務局長を君がやつてくれ、というお話が舞い込んできたんです。で、私は、上司もそつち行って手伝えつて言うもんですから、国際大学協会という、その当時、日本の加盟校はほとんどなかつたんですね。森戸先生が、やっぱり広島大学におられて、早めに国際関係の場に顔を出してらした。そして、アジアの理事をしてらしたんですね。で、五年にいつべんずつの會議だつたんですけど、日本の大学は世界の大学の動きを知らな過ぎるから、東京でその国際大学協会の第四回の総会を開くことになつた。だけど、国際會議の世話をした人間もおらんから、おまえ来てやれということになつちやつたんです。で、私は、オフィスを安田講堂の中に作つてもらいましてね。それで、森戸先生が国公私立のトップを皆それに向けさせようということで、その組織委員会を作つて。私は事務局長。それが初めてなんですね。赤門をくぐつたのも初めてですし、大学問題というものとの縁ができるつていうのも初めてでございました。しかし、大変幸いだつたんですけど、その組織委員会には、東大の茅さん（茅誠司）、大河内さん（大河内一男）。それから、後には、加藤一郎さんもそうですけれども。公立大学の永井雄三郎さん（東京都立大学総長・元公立大学協会会長）、私学の大浜信泉（早稲田大学総長）、それから京都の奥田東先生（京都大学総長）とか、学習院の麻生先生（麻生穣次）、上智の大泉先生（大泉孝）、財界では植村甲午郎（経団連副会長）というような方を森戸先生がお集めになつて、そこで會議をして、準備をされ

る。私がそこの事務局長で座つてて、なんとかそれをこなさんなならんという立場になつて、初めて大学の学長先生との出会いができました。そしてその国際大学協会が東京で討議しようとしたのは、第一番目に大学の拡大。どこでも戦後大学が落ち着いてきたら、たくさん進学者が増えてくるという状況があるもんですから、大学の拡大という問題が一つ。それから、大学の社会的貢献。これが一番びっくりしたんですけども、第二番目の柱。第三番目に大学の自治という柱があります。それについていろんな関係者が討議したものを持ち寄つてきて、総会で発表して、皆さんのが論議をして。そのペーパーは、かなりまとまつたものとしてですね、この広大の図書館にも入つては必ずござります。私の書いた日本文のは薄いんですが。International Association of Universities IAUといってますが、その国際大学協会で取りまとめたレポートもきつちりとしたものができております。で、いつべんに学界のトップの学長さんがいらつしやるところにお話を伺うチャンスができたのですから、ははあと、いろいろと大学の氣風というものを感じました。国立大学の学長さんは理想だけおつしゃつてですね（笑）。そこに行くと私学の学長なり総長はですね、これでお金がどのくらい集まつて、どのくらいになるかっていう、理想がどのくらい現実になるかという尺度は持つていらつしやるわけですね。国立大学の学長は、とことん理想論をおつしやつておしまいになつて、金集めはこつちがせんとならんのになあ（笑）、と思うことがあつたのですが。これは大変な世界だなというふうに思いました。

それで、その高等教育の拡大、大学がどういうふうに広がつていく

か、お手元の資料をちょっとみていただくと、昭和四〇年ですから、一九六五年ですね。ちょうど昭和三〇年からの一〇年間、一九五五年から六五年にかけて、各国とも戦後平和になつて大学への進学率がどうつと増えていく。高等教育の拡大という問題をどうやって受け止めらるか。で、その拡大をする時に、大変大きなレポートがIAUから出ております。私、その中で一番注目いたしましたのは、アメリカのようすに中等教育と大学とが、まあちょっとつながつてゐていますか、六・三・三・四と日本式にいくのもあります、八・四でいくのもあるけれども、中等教育と大学とがす一つと寸胴のようにつながつてゐるところは、進学率が高いですね。そしてドイツやヨーロッパのように、普通教育から今度は大学教育へといふところで、大変大きな段、切れ目がある。ははー、これは歴史的な経緯で、これは二つになつてゐるなど思いました。で、専門学校があつたりなんかして、そしてエリートだけが大学に行つてゐるという。中学校で選抜してゐるところは、大学での進学率は低い。こりやまあ、考えてみれば当たり前のことですが、そういうのが、各国のデータで出て参りましてね。で、各国での大学の現状を比較してまとめたランク・ポウルズという人の書いた「高等教育の拡大」(Access to Higher Education I . II . unesco 8 IAU 1963) をみて参りますと、これからは一人でも多くの人が大学まで行つて、要するに知的能力を開発するといふことが社会のために意味が大きいんだと。だから積極的な拡充策を立てるべきだというレポートだつたんです。そのとき出でたレポートはですね。で、私もいろいろ考えながら、そういうとかもしらんなど思つておりました。

それから、先ほど申し上げたように三つのテーマがあつて、そのテーマについてそれぞれかなりのレポートが出てくるわけです。それで日本から参加する学長さんのために、森戸先生は、特別に日本でやるゝことだから、この際、国立も私立もキーになる大学は入つてくれださい、それ以外のところは無理に国際大学協会に加盟しなくつてもいいけども、出席はさせてくれつていうお願いをしてですね。日本からは五〇大学が出て、世界各国からあと大体三五〇ぐらい集まりましたから、四〇〇ぐらいの大学が集まつたんですね。で、日本から参加する人のためには、どうしても日本語でペーパーを作つておかんにやいかんなど思つて、初めてそういう大学についてのペーパーを翻訳させてもらいました。もちろん私一人でできるわけじゃないから、東大の中で言葉のできる人に来てもらつてやりました。斎藤真先生つていう政治学の先生、それから、前田陽一先生の二人。私は役人ですから、アカデミックな世界とのつながりつて意味では、そのお二方を東大は用意してくださつて、それで安田講堂の中に事務室を作つて。そらまあ、通訳から何から大変な手順ですよ。物事を始める時にはいろいろとりますね。国費をあてにできないんですから、通訳を安く連れてくるとか。なるほど、えらいひつちやなあと思ひながら、仕事をさせてもらいました。

そこでその三つのテーマなんですが、第一のテーマは、各国とも拡大策をとつてゐる。中等教育と大学をストレートに持つてきましたが、たくさんの人間を抱える大学になる。大学と言えるのかという問題が起つてきますけどね。そういう方向をとります。第二番目は、

大学の社会的貢献というセッション。これは実際にそのセッションに行つてみて、あー、どうしようもないなと思つたんですが。各国ともどういうことかといふと、開発途上国から援助してくれとか、いろんなところで大学の先生を招いたり、いろいろやつてるわけですね。で、大学の拡大つて問題なり、その大学の学術研究つていうことについて、歴史の古い国々の援助を貰おうとしている。そこに列席された日本の学長はね、一言も発言の余地がない。まあ、自分のことで精一杯なわけですね（笑）。人の大学がどうなつてて、よその国の経済とその大學の発展がどうなつてるかって、考えたことがなかつたんですね。そのペーパー読んで、自分ところはこういうふうに社会貢献してるなんてことを言う学長は、一人もいらつしやらなかつた。実は広島とインドネシアとの間で深いつながりができたというのはそういうところから起こつて。ですから、これは日本の大学つてのは、確かに日本の中だけでいばつてることじやなあつていう（笑）、私の感じたことでしたね。これ、社会にサービスする、よその国にサービスをして、いろんなことをやるんだつていう。

これは、だいぶ時代がずれるとるな。まつ、脱線ばかりしますけども、タイのチュラルンコンに行つた時にですね、アメリカの学者がいっぽい来りました。昭和三九年ですか、ユネスコ担当した時に、チュラルンコンに行つたんですけど。そして向こうの学長に会つて、「たくさんアメリカ人の顔が見えるけれども何やつてるんだ」って言つたら、「あれは大体工学をやつとるね」ということでした。で、工学なら日本でももうちょっと手が打てないこともないなと思つて、「いやいや日本だってねえ、ご協力する道があると思うよ」って話をした時のタイの学長の返事が、私も忘れられないんです。「もし日本でやつてもらうんだつたら、アジア研究をやつて欲しい」。で、これに参つてねー。そのアジア研究つてのは、これまた手薄ですわな。だけども中近東から何からつていう、ああいう古代の研究をしてらっしゃる人は確かにすばらしい。ですから、タイのチュラルンコンの学長だつて、「日本はそういうことの研究について、かなりしっかりしたものを持つているから、日本で学ぶんだつたら、わしらはアジアなんだけれどもアジアを知らないんだ。アジアのことを知りたいから是非頼む」と。そう言われますとね、今度はアジア・中近東つていうのはどうなつているのかということについてはね、これはこつちがちょっと待つたつて言わないと、どういう先生がいらつしやるか、僕すぐに思いつかん。だけどそういう国際的な大学が協力するという意味についてね、私もユネスコだとなんとか出入りしてたもんですから、私は深く感じました。これは、日本の大学全然いかん。

三つ目が大学の自治ですね。大学の自治つていうのはね、日本では教授会の自治だけを言うとつたわけですね。そして教授会が勝手に決めるつてことが大学の自治だつて、こう言う。それでお巡りが入つてきちゃいかなとかつていう。それは、最高裁の大法廷の判例まで出るほどですから、日本にとつては大問題かもしらんけれども、彼らが議論している大学の自治つていうのはなにか。社会の発展に向かつて大学はどうしてんだ、という議論になつてるんですよ。皆さんのが集まつて議論されるのはね。いや、これもいかんと思いましたね。これは、

全くそれとるわ、日本の大学は。そこで昭和三九年に一年間、ユネスコの仕事をしながら、東大に入つて安田講堂でその国際会議の準備をしながら、そして、まあ何とか、指導的な学長さんのご指導を受けながら国際会議の準備をして、まあまあ無事に、昭和四〇年の八月三一日から九月六日まででしたかね、一週間ほど東京で会議をやりました。で、まあ、ホツとした。そのために安田講堂は全部整備したんですけど、その後、全部が大学紛争で安田講堂はめちゃくちゃになりましたけれどね(笑)。まあ、その経験が私を大学に引っ張り込んだんです。

二、大学研究に着手

こんなことをしてちゃあどうにもならんいうんで、最初に始めた仕事は、幸いそこで国立・公立・私立の主立つた学長さんにいつぶんにご懇意になつたもんですからね、次に学長になるべき人を集めて、教えを請うた。そして大学研究を始めなければね、大学について書いた本なんて何にもない。だから、大学研究を始めたい、というので、岡野さん（岡野澄）っていう審議官の仲間がいて、「これは学術のことだ、おい、科研費よこせ」って。そしたら「おまえにやるわけにはいかん」と。で、中村元先生（東京大学文学部教授）をキヤップにしてですね、この大先生の子分を集めた。国公私立集めてね。そして将来大学のマネジメントをやるべき人に、文部省の少し若手も加え、いろんな人を加えて、そして大学研究を始めようとした。そして早速、その国際大学協会の会議が終わった直後から、大学研究を始めました。

で、これは、大変役に立つたんですね。ある意味で私は世の中に貢献したと思ってますけれども、その大学研究の場を I D E に持つて行ったのです。I D E っていうのは、民主教育協会っていう名前の如く、社会教育をやつたり、初等教育をやつたり、もつといろんなことやつたんですね。しかし、どつか核にして大学研究やつて貰わんと困るなと思ったもんですから、民主教育協会のミヤザキさん（ミヤザキ・ヒロシ）っていう人に頼みましてね。ちょっと大学研究の場をあんた世話してくれつて。そして科研費を貰つてきて、合宿討議をしましょう。その科研費も、中村元先生を担いだからといって、東大に持つて行つちや困る。I D E に金を入れてくれ。で、I D E で本を買つたんですね。いっぱい本を買いましてね、若い人たちにこれ読んで、この本はどういうことを書いてある本だつて、毎月何編かずつ紹介しろつて。それが、I D E の大学問題研究資料（『I D E 大学教育国際資料』）というので、これも図書館に入つとるはずですわ。四～五年になりますかね（『I D E 大学教育国際資料』は一号（昭和四二年一〇月）～三〇号（昭和四五年三月）発行）。毎月一冊ずつ位、若い連中に集まつて勉強してもらつた。実は、広大でお世話になつた喜多村さん（喜多村和之）は、その中の一人だつたわけです。

で、少しその研究しながら、だいぶ外国のいろんな大学の動きを勉強した後で、日本の大学を誰か研究する人がいないと困る。日本では、教育学部っていうのがあっても、小・中学校のことは理屈をいうとるが、大学のことについては誰もものを言わないわけですね。だから、今度は、東大出版会の応援も得ておつたもんですから、「一つこれだ

け先生が集まってきたわけだ、ちょっと名前のある人に日本の大学論を書いてもらいたい」って言つたらね、みんな逃げたんですね（笑）。

紛争の前だつたけれどね、「いやー、それは難しい。木田君、日本の大学について論評を書けなんて言つてもね、それはちょっとと勘弁しろ」つて（笑）。ヨーロッパの方の勉強しているのが精一杯だ、とこういうことになつた。そのうちに紛争ですよ。大学紛争になつちゃつた。で、私はまだ大学局は担当しておりませんから。社会教育を担当しておつたり、体育を担当して、紛争の時は体育を担当して横つちょから見ておつたわけです。だけども、そこで活躍される方々は、国際大学協会という森戸先生のご注文があつたために、大体お顔見知りになつておつたというのは、私がもう大変助かつた。

三、大学進学率上昇への対応

そのうちに、大学局を担当しろということになつたんですが、大学局三年、学術局三年おりましたから、六年間大学とのご関係ができたわけです。で、私自身は大学問題についてそういう事前の勉強会、ディスカッションをしてました。広島の人は入つておられませんでしたけども、広島に来られた喜多村さんのような若い方もおられて、東大の先生は中村元先生しか顔を向けてくださらなかつた。東京教育大学、これは筑波への移転という問題も関わつておつたんですけども、学長になられた方々など（福田信之・宮島龍興ほか）に積極的に参加してもらつて、慶應からも早稲田からも入つてもらつて、皆さんで勉強し

てもらいました。そうして、IDEの高等教育研究つていうのをずっと出してきた。

その頃ですね、これは広島に縁がある池田内閣ですが、池田内閣つてのは、昭和三五年くらいからですかね。池田さんが総理になつて、そして大来佐武郎氏が総合計画局長に。人作りつていうことを池田さんがおつしゃつたわけです。それは、日本の経済発展を、昭和三五年の暮れに所得倍増計画つていうのができたんですけれども、昭和三六年から約一〇年間ですね、所得を倍増しましよう。で、ハガチー事件だとかああいう殺伐とした事件の後、岸さんの後を継がれて、池田さんが総理になられて、それ政策転換だつて。で、今までやつたら、日本は一次産業で平和に飯を食うなんてできもしない。だから二次産業・三次産業へどんどんシフトしていく他にないんだ。これだけ海外からたくさん帰還者もかかえこんで、どうにもならないじやないか、という動きが所得倍増計画になつてきたんですね。で、まあ、戦後ようやく脱したという時期に來たもんですから、あつちこつちに、お医者が足らんとか、情報の専門家が足らんとか、いろんな問題で所得倍増計画で理工系の拡充つていうことを、かなり積極的に文部省は算盤を弾いた。そういう計画は一方進んでおつたわけですね。ですかね、ちょうど昭和四〇年に国際大学協会が來た時にも、大学の拡大という問題は日本自体の問題として整備を進めてきておつた課題だつた。だから、これは話になる。そして、森戸先生が昭和四二年から中央教育審議会の会長になられて、大学をどういうふうに整備・充実していくといつたといいかという問題に関して、四六答申という大きい答申をお出し

になられた。その答申を考えるベースに、大学の進学率のアップといふことが基本的な社会の動きになつてゐるわけです。

で、念のためにちょっとだけこの表でどういふ動きになつてゐるかということをお考へいただきたいので申します。昭和一五年、「進学率1」つてのは幼稚園です。「進学率2」つていうのは高等学校で、「2」つて書いてある四二・五%つていうのは、昭和一五年の高等学校への進学率で、男女合わせた平均です。で「F」つて書いてあるのは女性だけの進学率です。そして「進学率3」つていうのが、大学・短大への進学者の率であります。そしてこれは、男子と女子に分けて、この進学率をとつてあります。「進学率4」つていうのは、大学院でございます。「M」は男子ですね。そして「進学率5」つていうのが、各種学校が変わつた専修学校なんです。で、大きな点だけご覧にいただけますとね、何でもない数字が並んでいるように見えますが、その進学率は、経済の発展、社会の発展と共に発展し、上昇する。幼稚園が六〇%で止まつておりますのは、保育所があるからなんです。

一〇〇%なんです。この六三とか、六四つていうのは、大体一〇〇%で、高等学校は、ご覧のように戦前三六%、昭和五年の三六%。これが、ず一つと伸びていきまして、そして昭和三五年からベビーブームの山が来る時に、ず一つとやはり進学率も高くなつてくる。これがまあ、戦後の、その、ベビーブームが教育界を大きく動かしてきた原因になるんですが、それがどんどんどんどんと、九割まで高くなつてますね。で、その中で「F」つていうのがですね、実は昭和四五年から、平均よりも女子のほうが高くなつております。この時に女子大、女子

学生亡國論つていうのが、大学から起こつたわけです。大学に女性が入つてきて大学がだめになるという。これが昭和四五年なんですね。その時の大学への進学率は、二三・六%。これからだんだんだんだん、男子よりも女子の進学率が上がつてきます。で、一方男子の進学率は、昭和五〇年に四三%になつたのに、それからだんだんだんだん、四三%にならない。平成七年まで。それは何故かっていふとですね、私は、とにかく大学への進学は広がるほかないんだから、どんどん拡大して受ける、という政策をとつたんです(笑)。それはわざか私のが在任中、わずかの時であつて、後はみんな、いや財政赤字だ、大学はそんな誰でもが行つて遊ぶこと違う、という話ですね。昭和五〇年に抑制策をとつたんですよ。昭和五〇年に男子の進学率は四三%、女子は三二%となつた。ところが、抑制策をとつたためにですね、進学率は男子がぐ一つと下がつてきて、女子は受験に強くつて、どんどんどんどん進学しちゃつた。

で、この大きな社会的な動きつていうものについて、文部当局が本当に対応したかつていうと、対応できません。これは、皆様方ご経験のベビーブームが押しかけてきて、大学が急増した時にですね、受験生がいっぱい来て、振り落とすのが嬉しくつて、精一杯だという。私学はそれで儲けるという時なんですね。ですから大学には誰も彼もが来るものじやないよつていうことで、入試の問題とか何とかくしゃくしゃになつてきたのが、この時期なんですよ。これは、やっぱり世の中の動きつていうものに対しても、大学つていうのが対応できていなかつた。実は戦後、学制改革で間違つたのは六・三・三・四の四だつ

たんですね。戦争に負けたもんだから、専門学校に大学つていうレッテルを貼つて、そして旧制帝大をみんな一年格下げしちやつた。私は、これが戦後の教育改革で最大のマイナスだつたと思います。

そこへ向かつて何故こういう動きになつてくるかというと、そら皆さん、お分かりのように、今でいえば当たり前の話で、少子化なんですね。我々の時には兄弟五人ですから、長男と次男だけ学校行つて四割。ところが今は一人。場合によれば、長男長女二人。一〇〇%にならなきや、止まらないんですよ。社会のエネルギーつていうのはね。で、勉強できないのが大学に来るのは馬鹿だつて。そうしてみんな、早く卒業した方々は、自分らは頭がよかつたというようなことを言いますけれどもね。その当時どういうことを知つたかというと、それは、息子に企業の跡を継がすためには、どうしても大学に行つてないと自分の跡を継がすわけにはいかん。日本の大学は三割ほどはじき出すんですから、とても入れないからつて、アメリカの大学に息子をやつた事業家はたくさんおるわけです。事実、進学率が一番きつかつた時はですね、アメリカへの日本人の留学生はうんと増えました。で、そういうふうにしないと、自分の事業の継承ができない。そういう問題が起つてくるわけですね。同時にそれは個人の企業を継ぐだけでじゃなくつて、お医者さんの跡継ぎも起ころし、新しい情報化もいるし、いろんな新しい世の中の動きに対して、大学は対応していかなきやならんのですね。この昭和五〇年からの大学急増に対して、文部当局も含め、日本の財界も政治家も経済界も、大学は頭のいい子が勉強するところなんだと、遊ぶために大学を作るんじゃないつて、渋いことを

言つて。で、技術を勉強するんだつたら、この「進学率⁵」の専門学校で勝手にやつてりやいいじやないかつて。これはねえ、私からいえば、国際大学協会で世界の動きつていうものを聞きながら、日本の大学はもうちょっととこつちに持つてこなければならんなど、感じてた者からしますとね、力がなかつたといいますかね。多くの人の理解を得ることができなくつて、女子大亡國論、女子学生亡國論から始まつてですね、大学は余計なものばかりできとるという、そういう批判の中で、大学の拡充をどうしたらいいか、大学研究をどうしたらいいか。ちょうど昭和四〇年半ばから昭和五〇年ぐらいまで、担当しておつたということなんです。

で、そこへ引っ張り込んでくださつたのは、森戸先生でありますて、実は期せずして森戸先生は誠之館での先輩でもあつたわけだから（笑）、あーこれは広島にご縁があつたのかなーと考えざるを得ないですけれどもね。そんなことで、お手元に資料に挙げてありますように、多少私が書いたりなんかしてるものつていうのは、大学に関わることが多くなつてきた。カーネギー財団から出している高等教育の叢書みたいなものも引っ張り込んで読みました。で、これだけの研究がどんどんどんどん向こうでは出でておるのに、日本の教育学部は大学のことは全く考えてくれない。で、大学について批判的な調査をし、メスを入れようとすると、みんな、ちょっとそれは待つてくれと言つてね（笑）。お偉い人までおっしゃるわけだからね。まあ、最近こそだいぶ、玉川大学の出版部とか、東大出版会から、大学論が出るようになりましたね。三〇年かかつたかなーと思いますけれどもね。大学

論つていうのを興してもらわなきやならんなどいう気持ちが、私の担当の時の考え方でございました。

四、新構想大学について

1 広島大学大学教育研究センター

それで、新構想大学とはどういうもんじゃ、という話があるのです。が、私は、大学は勉強する人を大人まで含めて、どんどんと入れてくれるところが大学でなきやー、だめだ。社会がどんどん進む、その社会の進み方に本当は先回りしていいんですねけれども、教育つていうのは人の真似事から始まりますから（笑）、どうしても人が先に行つて、こつちが後から行く。そうすると大体いつの時代もですね、何をしようと大学は、文部省は何をしとるんだ、さっぱり今必要な学生を教育してくれんじやないかと、こういうことを言われますけれども。これはまあ、ある程度しようがないですね。まず、その先輩達のやつてきたところに追いつくというのが基本的な要請で、でそれから先、どこに行くかっていうのは、それは、できる人が走るつていうのを邪魔しないようにするつて以外に方法がないですね。

ところが日本は、走る人の邪魔をするんですね。例えば、広大に大学教育研究センターつていうのを作つた。これは飯島さん（飯島宗一）

がですね、大学紛争の中で、これは大学研究をやらにやあいかん。だから大学センターを広島を作るから、一つ予算でも面倒みろとおつしゃつて、私は喜び勇んで広島に大学センターをつけましょ。そし

たら、この広大につけた大学センターでは、広大のサービスはできない。残念ながら。広大がどうなつているかつていうことをサービスしようとすると、新参の、なにかよそ者が来て大学センターでつて（笑）。関先生（関正夫）もおっしゃつてましたけれどね、全然、拒絶反応。一つ助かつたことはね、文部省はOECDつていうところに加盟して、大学論とかいろんな議論している。そうすると日本の大学がどうなつているかつていうデータがいるんです。ところが、大学紛争の直後だつたもんだからね、文部省で大学に調査票を配ろうとすると、これまた握りつぶされちゃう。その時に役に立つたのが広大のセンターなんです。広大のセンターで大学のサービスをやつてくれると、まあまあ日本の国公私立の大学が対応してくれた。だから、関先生や、横尾先生（横尾莊英）や、喜多村さんは本当に感謝しなければいかんですね。国際会議に行つた時に、政府が大学のデータを持てるつていうのは、広島にセンターができたおかげなんですよ。で、これは、広大の飯島さんの趣旨とは違つちゃつたんだ。飯島さんは広大をどうするかつていうのにセンターを作つてね、そしてサービスをして、それでみんなの意見を結集してこうしようというふうに考えたのに、それはできなくつて、文部省の手伝いをしてくださつた、つていうのがセンター。だけども初めてセンターに大学論の本が何冊かあそこへ集まつたんですよ。

で、そのだいぶ前でしたかね。今日ここでみてたら、皇先生（皇至道）の写真があつたから、あーそうだと思いましてね。広島に来てね、「日本の大学は困つたもんですねー先生。大学研究つていうのは

「一つもないですなー」って言つたら（笑）、皇さんがね、「いやいやちよつと待つた」って言つてね。ご自分の大学の研究つて本（『大学制度の研究』）を持つていらした。「そら、やつてるよ」っておつしゃつたからねー（笑）。「あーすいません」って言つたんだけれど。そりやまあ、皇先生が一人でやつてらつしゃつた、っていうだけでね（笑）。戦後の大学を動かした議論にはならなかつたですね。そう言つちゃ申し訳ないけども。だけども広島の先生方にはいろんな意味でそういうふうなお手伝いをしていただきました。

2 研究と教育との分離—法学教育への提言—

で、ちょうど新構想大学つて言う時に、大学を新しくこういう方向に持つて行かなきやならんつていう時にね、大学はたくさん作るもんではないと言いながら、どうしてもこれはいるつて言い出したのが、医科大学。それから、もう一つは情報の理工系の大学。ですから、国立大学は理工系だけ作れ。ベビーブームでその他受験生いっぱいのところは、社会系は私学が作るから国立は作るな。これはまた、閣議の席でそういう喧嘩が起ころんですよ。私はね、そうでなくつても日本の国立大学というのは、理工系偏重であつて、戦前のまともな法学部というのは東大と京都にしかなかつたわけですから。あとは、法文学部でしかなかつたですね。法学部がいいかどうかっていうのは後でまたお話を申し上げますが、社会科学が国立では弱いんです。で、自然科学が強ければそれで研究がどんどんと進むという面はもちろんあります。だけども、その新構想つていう時に、お世話をしながら私はこ

れはいかんなつて思つたのはね、大学は教育・研究一体であるという議論なんですよね。こんなことね、国際大学の集まりなんかでは言つてない。学生を一方でいっぱい入れなならん時にね、研究と教育が一体だなんてことをいつたら、研究はどうなりますか。

だから私は、やめてから大分経つてのことですが、法学部長が集まつて、法学部長は大学の中で一番格式をもつた学部長さんなんです。だけども、先生方には申し訳ないですけれども、あなた方は中学校の校長さんですよつて言つたんだ（笑）。今、法学部で握っている学生はね、戦前の中学校よりもっと程度が悪いと考えないとしようがない。それがね、日本で一番優秀だなんて言つてもらつたら困ります。でも、もう少しあたくさん入れてくれなきやならん。ちょうど一〇年、一五六六年ほど前でしたかな。三日月さん（三日月章）が、「木田君、君の言うとること、法制審議会で思いつきり言え」とこういうわけで、三日月さんに呼ばれて、私が司法試験の改革委員会委員になつて、司法制度調査会に入りました。世の中がこんなに大きく変化し、国際化し、商取引が国際化している時にね、司法試験の合格者つていうのが、戦後決めた五〇〇人の枠から上に出でない。そんな馬鹿なことがありますか。「一、〇〇〇人あつても当たり前ですよ」って、言つたんだよ。そしてどういうことになつてるかつていうと、中央大学にしろ、東大にしろ、司法試験を受けるための予備校に行つとるんです。法学部に行つてない。中央の法学部長さんに、「あんたんとことのくらい予備校にいつとるだ」って聞いたら、ほとんど全員だねつてこうおつしやる。東大でも半分は行つてゐるっていう。何をしとんなー、それ

じゃー、そういう変化に対してもう少し諦りますね。で、私は、二、〇〇〇人つていつべんに言つてもしようがないでしようから、せめて一、〇〇〇人にしなさいって言つて、最近は二、〇〇〇とか、二、五〇〇とかいう声が聞こえて来るようになつてきたから、やっぱりそこまで来よるな。国際社会で商取引をする時に、日本は弁護士がいなんですよ。みんな外国の弁護士を頼まなきやならん。なんということだ。

脱線ばかりして、あつち行つたりこつち行つたりして（笑）、広島には来ませんけどね。要するに、大学論というものについて私自身は、ムカムカムカムカムしながら見とつたわけです。で、みんな大学の自治だとか何とか、教授会の自治だとおつしやつてくださつてね。全然、社会の動きに対してもう対応すべきか、国際化に対してもう対応すべきかということを考えてください。だけども、役所の中で全員が私のように考へているわけじゃないんですから。私は自分の在任中、法学部つていうのは作らさん、こういう信念でね、新設の法学部は全部潰しました。それは何故か。それは我々役人が法学士をみてね、あるところで決めたルールから外れないように、という思考方法しかとらない。役所の若いの入れても。そらあ、中にはできる人がいて、それを越えて、どういうふうに発展するかってことを考えるのがいますよ。だけど各省でやつてみるとね、「こういうルールになつてるから、木田君、そらくら言つてもだめだよ」って、こう言う。で、法学士がねー、過去に決めたルールを記憶しどつてねー、それから外に出ないような、それが日本のリーダーだつたら滅びますよ。で、僕は、こんな法学士作る必要はない。で、法律と政治とをこつちやに

してね、一緒にしてゐてもおかしいんだ。政治学つていうのは、これは社会学に近い系列のものであつてね。法律つていうのは規範ですから、過去に作つた規範を厳守していく。こないだのエイズの訴訟で、おかしいと思う人は多いかもしらんけど、法律はそういうもんなんですね。世の中からずれたところに規範があつてね、その規範を守るのが司法であり、裁判官なんです。それは、世の中よりも、先に法律が動いたらね、そら、危なくつてしまふがいい。そんなものは独裁者の國です。だから、世の中の進歩に対しても、それでこそ社会のが、少し遅くなるつていうのは当たり前の話で、それでこそ社会の安定が保たれる。すつ飛んでいつたらどうにもならんのですから。ところがね、その、古いことを墨守しようとする法学士しか世の中のリーダーに出てこないつていう日本の大学のシステムつていうのは、本当に具合が悪いですね。で、私は、法学部は自分の在任中、何も公言はしませんよ、だけど、筑波作る時も法学部は無し。いりません。こういう学部はいらないつていうんで。筑波は、江崎さん（江崎玲於奈）が学長になつた時に、「木田さん、どうしてあなたは筑波に法学部を作つてくれなかつた」って言いに来ました。いらん。大体日本を悪くしている（笑）。自分が法学士だから言いますと、そういう発想ではダメなんだ。

3 研究所の位置づけ

といつて、筑波がよかつたかどうか、それは分かりません。新構想の一つですからね、筑波も。だけども、大学院とね、研究と教育が一

体だという。そういう明治の初めの議論でね、戦後の大学を議論したつてどうにもならんのですよな。中学校と同じくらいにたくさん進学してね、義務教育と同じようにたくさん来ている学生とね、大学の研究が一体だなんて言つたら、ナンセンスです。だから当然、研究は研究で切り離さなきやいかん。勉強する人は、勉強してもらわなきやいかん。だから、新構想という時には、共同利用研つていうものを私はたくさん作りました。研究所が学部よりも格が下にみられておつた。研究所はそういうもんで、学部の先生が格が上で、学部の教授になればかつたら研究所に入るという手順で、回つてましたよ。で、そんなんじゃしようがない。研究所こそが、先端を行く研究をやつてもらわなきやいかん。学部は教育を熱心にやつてもらわなきやいけない。そんなことで新構想を考えましたから、新しい研究所をだいぶ作りました。

4 広島大学総合科学部

そして、新構想というのは、大学院を中心にしてものを考える。戦後の間違いをここでなんとか直したい。大学院を中心と考えたい。で、そこが、実は広大の総合科学部に若干関係があるんです。大学院を中心にして考えるのだが、今のような高校からすぐ学部に入つたんでは、これは専門学校だ。それじゃあだめだから、東大に一つしか残つてないし、あれも中途半端なんだけれども、なんとかリベラル・アーツといふもので、きちっとした基礎を持つて、そしてどこの大学院にでも入れるような基礎を作つていきたい。いわば、旧制高校の復活ですね。

それをやろうではないか、とこういったのが、広島の移転の時に起つた話なんです。

で、幸いに私の後任者であつた井内さん（井内慶次郎）までが、同じ広島であつて、井内君は根つからの広島人ですからね。一生懸命になつて、広島をよくしたいと思つた。で、私は広高ではあるけれども、あつちこつちうろついて回つて、広島だけにこだわつてゐるわけではありませんけれども、ちょうどいいと、これは。大学院の重点化を考えなきやならん時に、今まで大学院にしたら、専門学部があつて、要するに旧制の専門学校から大学院という形だけになつちやう。で、それじゃ、どうもならん。それじゃどうもならんから、広島で総合科学部つて話ができた時に、これを一つ強いものにして、総合科学部から、文理は大学院だけ、という方向にもつていく。そこを考えながら、あんまり大きな声でその先の話を言えませんけれどもね（笑）。飯島さんとやなんかは、広島の総合科学部に力を入れよう。今堀先生（今堀誠二）も事柄をよーく理解してくださつてね。総合科学部を作ろうとやつたんですよ。それは、結局大学院というものを、しっかりとものにしたいから。ところがね、なんかこのメモがあるようですな。僕は知りません。僕がやめてからのメモだから、「井内メモ」っていうのがあって、なんか皆さんのがころ回つてつていうんだな。井内君は、「俺は書いてないよ、知らんよ」とつて言つてましたけどね。それは、ちゃんと井内君の手伝いをしてくれた大学課長（大崎仁）やこないだ次官をやめた佐藤さん（佐藤頼一）が、書いてくれたらしいんだけど。ところが、大学でそういうことが起るとね、もう、ジェ

ラシーの固まりになるんですね。一〇年ほど前にある理学部長さんに「お会いした時にね、「大体あなた方は、総合科学部をよつてたかつて潰したでしょ」って言つた。「理学部を早く大学院にしたいと思つたから、総合科学部に海外から立派な人を呼んできて、そんなありきたりのちゃちなものではない、すごいと思うような総合科学部を作つてくれ、というふうにやつたのに」って言つたら、「そんなこと考えていらしたのですか」って、まあ、びっくりしたようなことを言つてらした。だけども総合科学部には、要するにリベラル・アーツ。で、それをきちんと身につけて、本当に高度の専門に進んでいける人を教育して欲しかつたんですね。これからだつて遅いことはないですから、私は、そこは皆さんに頑張つてもらいたいものだというふうに思いますが。私の後任者は、「総合科学部を駒場のように一ヶ年で中途半端なもんにしちゃあいかん。もつと旧制高校が今日はこんな姿なんだつていうやつを、広島でちようどいいから作ろうと思つてやるんだ」と言つて、私以上に力を入れてくれたんです。

それで、ここの中キャンパス、これもですね、井内君が頑張つたんですよ。あの人は官房長になつておつて、で、百万坪を絶対に譲らんつて言つて大蔵行つて頑張つてくれた。この土地をね。だから、井内さんは、その後、広島の市立大学だといろいろなところを一生懸命になつて育ててますけれども、この広島大学つていうものをやはり、旧制高校からの想いがあつて、一つよいものにしたい。八ヶ岳の一つつて言って、八番目だなんてことを考へていなかつた。そのトップに持つていつて、幸いに運れたやつを回れ右したら一番になる、というぐらいの勢

いでね、ここをよくしたい。だから、その総合科学部に大学院をつけてくれて、私もびっくりしましたな。ドクターまでぱーつとつけてくれたね。びっくりしたなー。で、それがまた、いじめの種になつたのですな(笑)。だから、そこは文理大とか広大とかなんだ。高等工業とかいろんなあれがあるのかもしませんけれどもね。もう一寸、日本の大學生つていうものを広い目で将来に向けて、こうみていただきたい。考えていただきたい。そして、今どうすることが、本当に大事なのかなっていうことを考えていただきたいと思います。

おわりに

法学部についてはね、私自身の法学士としての経験で、それを申し上げたんだけれども、東大がね、法律と経済を割つちやつた。森戸先生がね、あれは馬鹿なことだったなあつというふうにおつしやつてしまつた。で、やつぱりね、学部の格みたいなんがあつて、法律学がなければ大学でないというようなイメージが残つてますけれどもね。法学つていうのは、そら一番古い学問であつて、法哲学なんかをおやりになつた先生方、ご立派な人がたくさんいらっしゃると思ひますけれども、先ほど申し上げたように、現実の動きに対しても、末廣巣太郎先生のように弾力的に対応する先生ならば、問題ないんですけどね。皆さんは、どうしても裁判官になつちやうですね。裁判官は世の中の秩序からすれば、前へ進んでもらつては困る。そんなことやられたら、世の中安心できません。ですから、裁判官の発想と、これから事業を起こして

いく仕事、ベンチャーを起こしていく、将来の日本がどっちを向くかっていうことを考えていく、そういう学問というのかな、これとはちよつと違うといふうに思うんです。で、森戸先生は政経学部っていうのは、一つになつていてる方がよろしいってことをおつしやつてた。だから、せめて私も、在任中はそれを守つたんですが。ところがどうしてもね、法学部の先生は、独立したくなるんですね。どこ行つてもそんな現象が起こる、起こつてるんです。だけども、もうちょっとやっぱり、法学は法学なりに日本の社会といいうものを考えて、その将来の動きをどうするかってことを考えて欲しいし、政治つていうのは、今のような情けない政治を大学が作つて下さつてんじゃあ、どうもなんらんなど。まあ、大学が作つたもんとも思いませんけどね。しかし、だいぶ早稲田はあれで品を落としましたね（笑）。そら、政治家の養成を中心掛けてきたけども、どうしようもないですね。やっぱ哲学が欲しいですよ。

で、戦後の六・三・三・四の四に反対されたのは、小宮豊隆（東北帝国大学教授、学習院大学教授）と天野貞裕先生（京都帝国大学教授、文部大臣）なんです。「君、そんなことやつたら、大学が専門学校になつちやうよ」っていうことを、戦後の六三制の議論の中で、刷新委員会の中で、「だめだ」っていうことをおしゃつたのは、その人文のお二人です。で、僕は、やっぱり南原さん（南原繁）がちょっと調子よく行きすぎたんじゃないかな、と思つてますけどね。だから、戦後五〇年、大学こそ、変えなきやいかんのです。他は自然に底上げしてきて、いろんなことが必要になつてくるんですから、いいんです。と

ころが、日本の大学だけはね、戦後切り下げるやつて、そして現実の動きと逆になつちやつた。で、そこをね、皆さんに、考えていただきたいなと。で、新構想と言つたのは、なんとかしてそういうことを少しづつ変えていきたい。研究所は研究所で、大学院は大学院で、どんどんと走つて欲しい、というのが新構想だつたわけです。

まつ、それで、後は、皆さんのご質問なり、なんなりで、お答えするようになりますかな。いいですか。

質疑応答

（小池聖一） どうもありがとうございました。先生は『大学への期待』、あるいは『学習社会の大学』という主要著書をお持ちで、大学院に関しても、今日のお話をたくさんいただくことができまして、非常にありがとうございます。フロアから、もうほんとに、広島大学五十年史というような形をちょっと外しまして、いわゆるこれからの中という点も含めまして、ご質問なりしていただければと思いますが、どなたかございませんでしょうか。

（羽田貴史） どうもありがとうございました。私、羽田と申します。先生がさつきおつしやつた大学教育研究センター、今は高等教育研究開発センターと名称が変わりましたけど、そこに勤めております。それから、先生が国立教育研究所の所長をされた時に、マーク・T・オアさんを日本にお迎えした時の、あのシンポジウムというかレセプションにも私、出ました。寺崎昌男先生と一緒に仕事をしていたもんで

すから。で、先生その時と全くお変わり無くお元気でなんで（笑）。それで、国際大学協会とその後の文部省の高等教育政策の国際的情報ネットワークという点でお聞きしたいんですけども。国際大学協会からの出発点というのは、非常に興味深いお話で。ただ、七〇年以降の高等教育政策と国際的な情報とのリンクをみると、むしろ、OEC Dとユネスコの方が強いですね。

（木田） そうです。

（羽田） O E C D関係が強いという気がしているんですが。

（木田） そうです。

（羽田） そのへんは、O E C Dに加盟したあたりからそうなつたんですね。

（木田） そうです。そうです。

（羽田） 文部省の中でもみると、国際大学協会というのはどうですか、現時点でみると情報ネットワークの重みでいうと。

（木田） もう、国際大学協会は、東大での第四回の大会をやつた後、大学の先生方は、大学ということで世界の動きをみるという目をあんまり開けてくださいなかつたですね。それはね、日本の先生はご専門は熱心なんですよ。だから、自分のご専門のことは世界中のことが見渡せる。だけども大学というのは、学長さん腰掛けだつて思つていらっしゃるのかな（笑）。だから、私学の先生の方が。僕はね、東大の学長はね、任期四年でおしまいだなんて、こんな馬鹿なことはない。学長がね、大学を掌握できるのは三年かかりますよ。どんなにやつても。そして、私たちが当初国際大学協会をやつて暫くの昭和四〇年代、ご

相談した時の学長さんはですね、森戸先生も広島大学の学長一二年もおやりになつた。田中先生（田中健蔵）つていう九大の学長も三期一二年おやりになつた。北大の杉野日先生（杉野日晴貞）つていうのも三期一二年おやりくださつた。で、文部省が仕事する時にこういう大学を、自分の大学だけじゃなくて、国内の大学を知り尽くした先生がいらっしゃると、相談ができるんです。ところがねー、四年ではやつと自分の大学が分かるだけで、よその大学がどうだつてことは分からぬ。大学の相談ができないですよ。今、国立大学は。だから、大学の相談ができる人は私学。私学の先生の方が、そのトータルに長く、そして、まあ収入のこともあるし、言も敏感ですからね。これは本当に僕残念だと思うんです。現実はそうなつてますね。国立大学はだんだん影が薄くなっています。

（羽田） 国際大学協会と日本の大学との関係は切れているんでしょうか。

（木田） まだね、国際大学協会つてのは、財団としては残つてる。組織委員会を私が担当する時に、財団を作つた。金集めんにやいかん。で、それは残つてます。そして、東大の総長なり、ひと頃は慶應の先生が、日本の代表で理事になつて入つてらした。で、国際大学協会そのものは、世界の会議をやりますから、私も何年だつたかな、ポストを離れてから、フィリピンのマニラの会議にいつぺんくつついて行きました。加藤一郎さんなんか、来い来いつて。で、それからもう一度は、ヘルシンキでやつた大学にくつついて行きました。で、その時に、あー、日本はダメだなーと思つた。国際大学協会には、日本の学長さ

んをかなり入れてあるわけですよ。ところがね、それは、海外出張の手当てで総会に出て来るんでね。一週間、居ないんだよ（笑）。それで、僕は東大の森先生（森亘）をね、なんとかヘルシンキで、世界の会長にしたいと思った。いろいろやったんだけどね。だめですよ。投票の時に居なくなっちゃうから（笑）。投票は一番最後にやるんですね。みんな、「あつ、すいませんが、ちょっと予定が立つてしまつてもいいですかから」とかってね。世界の学長会議に出てくるのをいい出張の口実にして出てこられるから、国際大学協会っていう国際組織にparticipateするっていう意識がまづない。残念ですね。だから、ましてや自分の大学を国際的にどうするっていう意識もない。これはまあ、私が、実際体験している正直なところですから。だけど、森先生は、今は会長をやってらっしゃるんじゃないかな。あるいはもうお譲りになつたかもしらんが（森亘は、一九九五年二月のインドでのIAU総会においてIAU会長に選出され、一九九六年八月の南アフリカでのIAU総会まで五年間IAU会長を務めた）。私はフィンランドで一生懸命になつて、人を連れて行ってね。で、森さんはアジアから出ている理事だから、これを会長にしようって工作したんだけど、最後の投票で負けました（笑）。

（羽田） ありがとうございました。

（木田） いやー、あのフィンランドの大学ってのはね、すごいもんだなって思つた。ちょうど行つた時にね、フィンランドの何つていう大学だつたかな。国立の一一番中心の大学ですね。創立四〇〇年つていふんだよ。そうするとね、四〇〇年で皆さんお祝いをする。それぞれ

外国から來た人もね、式服を着て参加するんですよ。で、そこへ行くと日本の大学っていうのは、さっぱり式服が、まあ一モーニング位しかないわけだな。それぞれの大学がね、それぞれ由緒のある式服を着て、お祝いに参加して行列を作るわけね、ずーっと。はー、すごいなーっていうのが一つ。それから大学っていうのは強いなーっていうことを。それは何故かつていつたら、フィンランドはその間に何回と無く、スウェーデンにやられ、ロシアにやられ、揺れてるわけです。だけども大学は四〇〇年のお祝いをやつてるんですね。大学っていうのは、なるほど強いもんだ。そして、そのフィンランドの民族っていうますかね、国っていうものの基本を支えてる。すばらしいinstituteだなっていうふうに思いました。

（頼） ちょっと一つ先生、僕も総合科学部できて三年目に入つたんですけども。あの、もう、若いもん、学生も本気で、どうしようかっていういろんな議論を先生・教官とやつとつたんです。教官の方は専門教育との一体化ということは非常に強調して言つとりましたね。研究と教育の一体化。だから、僕らが、むしろ今までどちらかといえば、広高以来のといつたらいいか、リベラル・アーツか分かりませんけれども、そういう授業をやつておられた先生方が、突然、自分の研究の話をされたしたというようなことがありましたね。だから、それはむしろ、研究・教育の一体化であつて、総科のスローガンとちょっとかけ離れていたんじゃないかという気が非常に当時からしてならん。だから学生も分からぬといふことが多かつた。

（木田） 研究・教育一体化っていうのは、今でもそれはそういうこ

とをおっしゃる方は強いでしょうね。だけども現実をみてもらわないといけませんがな。僕はやっぱり教育っていうのは、基本的にできない子どもに人並みの生活ができるようにしてあげるっていうのが、一番立派なことだと思います。それはもう盲学校や聾学校に行って努力されてる先生方をみますとね、それが数年越しにこれだけのことができるようになる。大変なことですよ。ですから、先生方が、その底上げをして、平均を上げていく努力、これは教育の世界でできると思うんですね。

日本は数学や理科が世界一だとか、二だとかいいます。あれも研究所（国立教育研究所）で、私も平塚先生（平塚益徳）の後を仕事させてもらつたもんですから、どうして日本の数学が点数がいいのか、ということを考えております。そうしたらね、各国と一緒になつて、あれ何年もかけて出題を相談しながら作るんです。事前テストをやつてこのくらいだつたら、年齢層、それから、教育段階相応のスコアが出てこのくらいだつて、やりますから、決して一国だけに都合のいい試験問題でやつてるわけじゃないですね。で、日本の子どもはね、計算問題が強い。しかし、文章で書いた問題になるとね、弱い。で、計算問題で強いっていうのは何故だつて教育研究所の研究者に聞きました。すると、それは高校入試によります。高校入試はね、全員が受験しますから、とにかく受験した子どもに、「いやーだめだつた、答えが書けなかつた」って言わしたんじや、具合が悪い。そして計算問題だつたら、そこそこ鍛えていけば数字が出る。で、答えが書ける。だから、計算問題にはみんなが力を入れて、答えを出してくる。で、

それでみんな同列に並んだんじや選別ができないから、選別をするためには、幾何のような、文章題を出します。そうすると、これでばさつと点差がつくんです。で、それで入試っていうのは、要領よくやるんです。だから計算問題が国際的に強くなるのは、高校入試の出題のやり方によるんですよっていうのを、教育研究所の数学の専門家が教えてくれたんだ。どうもならんなんつと思つた。

で、そういうデータを持ちながら、今度スウェーデンで役員会があるて、この結果をどう評価するかって議論があるわけですから。その時に、オランダはできがよかつたんですね。日本が一位でオランダが二位だつた。で、一位つていうのはどういうことかって言いますとね、三〇点満点で出題をして、三〇〇クラスに、もうちょっとクラス数が多かつたかな、各国とも同じサイズで、とるんです。だけども、小さい香港みたいなところがあるから、トータルなのはちょっと狭いかもしませんが、クラスの人数、収録する子どもの数を大体、平均になるとおりにとりましてね、そして、点差を出していくんです。で、隣におつたスウェーデンの今、会長をやつてる君と実際のクラス毎の点を比較してみた。そうするとね、スウェーデンは二位だつていうんだけれども、単純なんじやないんですね。三〇点満点で二五点以上のクラスがいっぱいある。ところがね、同時に一〇点以下のクラスも多いんだ。スウェーデンは。ところが日本はね、三〇点満点で一〇点以下のクラスはほとんどない。で、二〇点以上のクラスも少ないんだ。これはね、いかにも日本的ですわ。で、おい、おまえんとこどうしてこうなるんだと。どうして一〇点から二〇点のところにクラスのサイズが

みんな固まっちゃってね、零点はない。一〇点以下が少ない。上もない。で、上のところもないとは言わないが、どうして一〇点以下がないか。その時私はね、答えようがなくって困つたんですがね。筑波に行つた時にね、筑波の附属じやないんですけど、あそこにある、大学と一緒になつていろんな研究やつてる小学校があるんです。で、そこのいつて情報化のことをいろいろやつてました。で、そのメディアを使つて教育したらこういうふうに成果が上がるつてことをやつて、私どもに説明してくれた。で、それ聞いたりますとね、先生がいろいろ説明したんだが、僕は、そのメディアを喜ばない子どもがいますかつて聞いたんですよ。そしたらね、メディアよりも、私の説明を喜ぶ子が相当数います。しかし私はクラスの平均から、ちょっと下に目線を置いた言葉で喋ります。そうするとその目線のところに集まつてくる子はね、「あんな機械でこんなことするのは、だめだ。先生の話の方がいい」とこう言う。ところが、それよりもできが悪い子、それとできのよい子は先生の話がまどろっこしいわけです。だから、「そらー、先生、機械ですきなようにやつてる方がいいよ」って、こう言うつて言うんですね。ははー、なるほど、それは日本の先生がそうかもしけんなーと思って、その隣にいたオランダの専門家にね、「いやどうもね、何故日本がこういうふうになるかっていうのは、大体日本の学校の先生がね、子どもを指導する時に、平均よりもちょっと下を狙つてね、そしてそこをこう拾い上げるような教育をしてると僕は聞いたるんだ」とこう言つた。そうしたらね、「分かった。そうだろ、オランダの学校の先生は上ばかりみて教育してる。点数のいい子じゃないと相手

しない。だからこうして下にたくさんできるんだよ」って言つてね。なるほど、そら、そうかもしらんなつて思いましたね。だけど、日本の社会全体としてみますとね、それは、下を底上げしての努力つているのは、非常に大事なんですよ。

で、それは、僕はアメリカに行きましたね、マーク・T・オアさんが、大学生に何故日本の教育が発展したのかフロリダに来て話をしてくれ。だからフロリダの大学に引っ張つて連れて行かれましてね。とっても長く居られないから一ヶ月で勘弁しろつて言つたんです。そうしたら、行つてゐる間にいろんな学部から呼び出しが来て、その中の質問にですね、これは経済の方だったかな、工学関係だったかな。日本の自動車がどんどんアメリカに売れていくわけですね。私もトヨタの一番新しい自動車を貸してもらつてね。大学が自動車のキーをね、講師で行く時に貸してくれるんだ。で、おまえさんこの車に乗れつて。で、学生が、何故日本の自動車はこんないいのができてね、アメリカの自動車が負けるんだと。どうして日本が強いんだと、こう言うことを言うんですよ。で、これは答えようにくつちやつてね。その時に私が期せずして、ひょっとものを読んでて思いついたことがある。それはね、いや、日本人つてのは、別にそう皆さんと変わつてることないよつて。一〇人居れば一〇人足した時の力つていうのは、一〇そここそで、そんなんに日本人の方が優秀だつてことがあるとは思わない。ただね、僕は日本の社会を見てるとね、一〇人のうち、日本人はみんな一なんだ。あなた方はね、〇・八があるし、一・二があるしね、大変なんだ。デコボコがある。できる人はすばらしい。足せば一〇だ、お互に。

だけどね、社会の仕事っていうのは、足し算じゃないんだ。かけ算なんだ。かけ算で出してみろって言つたんだ。そうすつとね。日本は一なんですね。○・八のあるやつは低くなっちゃう。一にならない。要するに日本は、平均で一だから、あなたの方の一・二があつたり、○・七があつたりするアメリカより日本の方が若干強いんじやないかと思うんだと。だから、どうするかっていうんだつたらね、おまえさんの方は下を上げろと。低い方を。わしらの方は、みんな一じゃ困るからね。一・一とか一・五とかいうのを作らなきゃいかん。できる子を作る教育をしなきゃならん。アメリカは下を上げる努力をしたらどうかと言つてやりましたが、まあこれで答弁になつたかどうかしらんですがどね。だけども、僕はその問題があると思うんです。ですから教育ってものは基本的に、そのできる子だけを相手にしておれば教育だっていうんじゃないんで。ほんとは、できない者を底上げしてくるところに社会の強さっていうのが出てくると思うんですね。しかし、ノーベル賞は出てこないね、それじゃあ(笑)。だから、ノーベル賞をどうするかってのは、人の足を引っ張らないような生活習慣をしないと具合が悪いです。日本でノーベル賞をとられた方が、皆さんからサポートされてるとは僕は思わないですから。だからそこがね、日本のちょっと困ったところなんだと思うんですけれどもね。どうもちよつと余計なところに脱線しましたな。

(小池) いえいえ。他にどなたかご質問いただけないでしょうか。

それでは、予定の時間を一五分過ぎてしまいまして。

(木田) あーそう、過ぎた。これでね、医療費よりも教育費の方が

たくさんになるように皆さん頑張っていただきたいですね(笑)。そこで僕は一つ皆さんにお願いしたいのがね、高齢者に教育費を使つたら、介護費用が減りますよ。で、それはね、どなたかが真剣に研究してくださつてね、高齢者の介護が今非常に問題になつてるんですけども、介護の代わりにね、頭を使いましょ、勉強しましょって、そしたら介護費用が少なくなります。是非それを実証していただきたい(笑)。そして大学はそれを実行していただきたい。高齢者もまた学生にして若返らせるようにしていただきたい。どうもいろいろと有り難うございました。

(頼) どうも先生、長時間有り難うございました。また今後ともよろしくお願いします。

(木田ひろし・新国立劇場運営財団顧問、元文部事務次官)

本稿は、広島大学五十年史編集室主催第一回研究会(2001年3月29日、於広島大学事務局5F2会議室)において行われた講演を文章化したものです。戦後高等教育についての貴重な内容であり、改めて木田宏氏に感謝します。

(広島大学五十年史編集室)